

Topics

経済トピックス

日本で初開催の世界華商大会とその影響

主席研究員

朱 炎



日本で初めての華商大会開催

第9回世界華商大会は、2007年9月15～17日、神戸・大阪で開催された。

世界華商大会は、世界中の華商（中国系財界人、企業経営者）の集まりであり、1991年に創設され、2年ごとに開催され、今回は9回目である。世界華商大会は、世界各地で活躍する華商が一堂に会して、グローバルな経済ネットワークの樹立と華人経済の活性化を目指し、華人間の交流とビジネス上の相互協力を促進し、開催国の財界、国民との交流に寄与することを目的とする会議である。日本での開催は今回初めてである。

15日に開催された開幕式には、合計3,600人が参加し、世界33カ国からの華人財界人2,000人のほか、日本の政界、財界、学界の有力者、日本在住の華人華僑（一般的に華人は海外に居住する中国人の総称、華僑は中国籍を保有する人たちを指す）も多数参加した。日本訪問中の中国政治協商会議の賈慶林主席（上院議長に相当、共産党内の序列はナンバー4）は代表団を率いて大会に参加し、演説を行った。もともと挨拶する予定の安倍首相は突然の辞任表明で参加できなくなつたが、日本政府の代表として、冬柴国土交通大臣が挨拶した。また、「有力な首相候補」と紹介された福田康夫氏は録画を通じて祝辞を述べた。

16日に行った分科会に、11のテーマが取り上げられ、さまざまな分野の専門家、企業経営者が講師として講演し、ディスカッションに参加した。そのなか、「華商経済圏と日本経済」、「ニュービジネスリーダーとの対話」、「アジアの都市開発とライフスタイル」、「産官学協同によるイノベーション」など、経済、産業問題を取り上げるセッションがあるが、「近代アジアと華僑」、「日中メディア対話」、「華人の世界と日本」など、華人・アジア・中国と日本の関係を検討するテーマもある。また、「自然災害と企業活動」、「アジアと日本の医療交流」、「エコイノベーション」など、日本の優位性や日本の経験をアピールするテーマもある。こうした多岐にわたるテーマ、多彩な内容や、初めての華人ノーベル賞受賞者、中国を代表するグローバル企業であるレノボグループの会長、世界的な大手銀行である香港上海銀行の会長などを含む豪華な講師陣に魅かれて、延べ2,000人が分科会に参加した。

同時に、世界の華人に日本をアピールするため、日本政府が主催し、華人企業の対日投資を呼び掛け、華人の日本への観光を促進する「『美しく、活力ある日本』インベストジャパン／ビジットジャパン共同シンポジウム」や、華人と日本の投資家の交流

Topics

経済トピックス

を図る「投資・金融フォーラム」も華商大会にあわせて開催された。

17日に大阪で開催された閉幕式は、華人間の交流と意見交換、華人と日本の相互理解など、今回の大会の成果を総括し、次回の第10回大会をフィリピン・マニラ、第11回はシンガポールで開催すると決定した。

華商大会の成果と影響

今回の華商大会は大きな成果を挙げ、世界と日本に大きな影響を与えた。

第一に、日本における華人社会は、世界にアピールするのみならず、日本においても存在感を示した。日本には、70万人の華人・華僑が居住し、日本社会のさまざまな分野で活躍している。大会開催地の神戸では、華人コミュニティは140年の歴史もあり、地元密着型の経済活動を開拓している。更に、大会の主催者である日本中華総商会は、日本における華人企業経営者の団体であり、1999年に設立され、約200の会員で構成され、日本での上場企業も数社含まれている。従来日本に住む華僑の企業のほか、改革開放後中国から来日した留学生などいわゆる新華僑が創設した企業が主流である。しかも、営む事業の主流は従来のレストラン、貿易からIT産業へと転換しつつある。

第二に、世界中の華人に向けて、日本をアピールすることができた。2,000人以上の華人企業家は世界各国から日本を訪問し、日本の社会、文化、経済、企業への理解を深めた。特に開催地の兵庫県と神戸市、閉幕式の開催地の大坂府と大阪市を含め、関西地域全体は華人と接するチャンスがあった。

第三に、大会を通じて、華人企業間、華人企業と日本企業間の交流が深まった。全日空、松下、トヨタなど日本を代表する大手企業が大会のスポンサーを務めた。大会には、交流サロン、ビジネスマッチングフェアなど、交流の場を用意し、華人企業と日本企業の相互理解と協力を促進した。今後、投資、観光など、華人の力を借りて、日本経済の活性化も期待できる。

表 世界華商大会の推移

	開催年月	開催地	参加人数	出席する開催国代表
第一回	1991年 8月	シンガポール	30カ国／750人	リー・クアンユー上級相
第二回	1993年11月	香港	22カ国／850人	バッテン総督
第三回	1995年12月	バンコク(タイ)	24カ国／1,500人	バンハーン・シラバツイ首相
第四回	1997年 8月	バンクーバー(カナダ)	30カ国／1,400人	クレイディアン首相
第五回	1999年10月	メルボルン(オーストラリア)	20カ国／800人	ハワード首相
第六回	2001年 9月	南京(中国)	77カ国／4,700人	朱鎔基国务院總理
第七回	2003年 7月	クアラルンプール(マレーシア)	21カ国／3,500人	マハティール首相
第八回	2005年10月	ソウル(韓国)	32カ国／3,569人	盧武鉉大統領
第九回	2007年 9月	神戸・大阪(日本)	33カ国／3,600人	冬柴铁三国土交通大臣
第十回	2009年	マニラ(フィリピン)		